

# BEJAR NUEVA

PERIODICO REPUBLICANO

ÓRGANO DE LA COALICIÓN REPUBLICANO-SOCIALISTA

La correspondencia administrativa, Pardiñas, 91  
La de Redacción, Sánchez-Ocaña, 55.

No se devuelven los originales, publíquense ó no  
Anuncios á precios convencionales.  
No se publicará ningún trabajo si no viene firmado por su autor.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes . . . . . 0'25 peseta.  
Trimestre . . . . . 0'75 id.  
Semestre . . . . . 1'50 id.  
Un año . . . . . 3'00 id.

PAGO ADELANTADO

## HECHOS CANTAN

### LA REALIDAD SE IMPONE

Quando sucede un hecho político de gran resonancia y en él juega principal papel una persona de talla, que por sus vastos conocimientos, por su escogida oratoria, ó las cuantiosas riquezas que posee—éstas influyen grandemente—la hacen disfrutar de cierto ascendiente, aun cuando mentido á veces, pero al fin y al cabo de gran valor, porque oros son triunfos dada la forma en que está constituida hoy la sociedad, parece que se da por descontada la disolución del partido á que pertenece, como si aquella representara toda la fuerza del mismo, la única que le diera vida y por tanto fuera su sostén. Craso error.

Esto ha ocurrido con la anunciada evolución á la Monarquía del gran tribuno Melquiades Alvarez. Cuando este ruiñeñor parlamentario ensimismaba con sus armoniosos gorjeos de oratoria á los caciques que sestean en el Congreso, solicitando con habilidad nada común el Poder, un largo y pronunciado rumor se dejó sentir, mezcla de regocijo, de indignación y de desprecio.

De regocijo, para los funestos conservadores que, aun cuando caminan sin tregua ni descanso por el Desierto, no consiguen llegar á la tierra de promisión. De indignación, para los liberales, que veían la próxima constitución de un nuevo partido monárquico, con programa nuevo y con tendencias de postergar á Romanones, á García Prieto, al viejo de numerosos yernos, y á cuantos siguen su engañosa política de liberalismo. De desprecio, para los republicanos que, con glacial indiferencia, con un encogimiento de hombros en extremo significativo, escucharon las palabras que pronunció el Judas de la Conjunción.

Los que odian á ésta por la fuerza que representa, y porque temen que les prive de la pitanza que disfrutaban con perjuicio del país, la dieron por disuelta, como si el apóstata fuera la base en que se asienta ese edificio que encierra la clave de la salvación de España. ¡Qué desilusión han sufrido!

El diputado reformista será un talento privilegiado y un gran orador; pero aun cuando poséa estas cualidades... ¿puede compararse con Salmerón, Ruiz Zorrilla, Esquerdo, Pí y Margall y Castelar, ni tan-

tos otros nombres ilustres como han dirigido el partido republicano? Ni mucho menos. Ante éstos es una medianía, porque como hombre de Estado no está probada su competencia.

¿Y qué ha ocurrido con la muerte de estas glorias del republicanismo? Que han dejado un vacío difícil de llenar en el partido que militaban, que se han perdido unas glorias españolas, y nada más.

¿Su muerte, arrastró tras sí la de los ideales que sostuvieron? No, porque es materialmente imposible. El hombre puede morir, pero no lo que representa.

Si esto fuera posible ¿qué hubiera sido del partido conservador al fallecer el renombrado estadista que se llamó en vida don Antonio Cánovas del Castillo? ¿Qué del liberal al faltar Sagasta? Hubieran desaparecido, y sin embargo subsisten para perjuicio de España si bien debilitados hoy por las torpezas de este, lo sanguinario del otro, y las concupiscencias de ambos.

Menos quebranto aún ha sufrido la Conjunción con la huida del ruiñeñor parlamentario.

¿Que se fué? De lamentar es; pero... ¿qué se lleva? De la Conjunción, nada, absolutamente nada. No lleva más que su deshonra política, labrada por el desmedido afán de medrar, que le acarrearán crueles remordimientos que seguramente amargarán su existencia. ¡Qué lástima!

Cada vez que vuelva la vista al pasado, y á su memoria venga el recuerdo del abrazo que dió á esa Providencia de los trabajadores, llamado Pablo Iglesias, frente á la estatua de Mendizábal para sellar el pacto de la Conjunción, librára una lucha interna imposible de soportar.

A esto quedará reducida la traición del revolucionario de dublé, que tanto regocijo ha causado en las filas monárquicas. Claramente se manifiesta en los actos celebrados en diferentes puntos de España, incluso en el distrito del mismo apóstata, que alza su voz de protesta contra el comerciante de los ideales redentores de esta desventurada Patria, sumida hoy en un mar de tristezas por esa guerra que gasta las energías del pueblo trabajador, en tanto el aristócrata se muestra airado por la suspensión del funesto vicio del juego, pretendiendo el privilegio de que se les conceda en los suntuosos balnearios que distraen sus ocios.

Para esta clase adinerada, no hay sufrimientos por guerras ni crisis de trabajo. Lo esencial es dar fomento á las plazas

de toros y al juego, aun cuando las bibliotecas permanezcan desiertas.

Esta es la realidad aun cuando haya interés en desfigurarla.

GABRIEL GONZÁLEZ.

## ODIO A LA GUERRA

Desde que á Maura se le ocurrió en 1909 acumular toda clase de elementos para el mejor éxito de la acción española en Marruecos, tal maña se han dado los encargados de utilizar esos recursos, que el dinero y las vidas han sido absorbidas con la famosa penetración, no sacando otras consecuencias que sostener cada dos años una guerra, despilfarrando unos cuantos millones de pesetas, sin conseguir empresa civilizadora, realizando solamente unas operaciones militares, suponiendo que por el esfuerzo de las armas habría de someterse á nuestro protectorado la zona que nos ha señalado el convenio franco-español.

Y sabiendo el compromiso que sobre España se ha descargado y viviendo dentro de la realidad, conociendo la dificultad que habría de ofrecerse á la rescisión del Tratado con Francia, anunciábamos antes de hacer dicho contrato, la necesidad de que no se contrajeran compromisos internacionales que no podríamos cumplir porque Marruecos sería para España una sangría suelta.

Y de acuerdo con nuestros pesimismo, esta acción que se desarrolla á costa de tantos sacrificios en el Norte de Africa, nos fuerza á que se rectifique la política internacional rescindiendo el contrato, pues para España resulta un negocio descabellado, sin pies ni cabeza.

Las frases y discursos que han empleado los gobernantes desde que comenzó la guerra de Marruecos han sido las pruebas de degeneración en que se hallan.

Los liberales: «Los conservadores pierden el juicio y es necesario que antes protestemos de esos despilfarros ultramarinos.» Los conservadores: «Los liberales carecen de crédito para seguir la campaña y se ahogan en la inmoralidad.»

Y para los Napoleones de parada siempre ha valido muy poco la vida de los soldados, lanzando batallones sin considerar las posiciones naturales que posee el enemigo, táctica guerrera que resulta, entre todos, triunfos de Pirro.

La sangre corre á raudales sin necesidad; los soñadores de fajines se encogen de hombros cuando en el desfiladero se forma una buena pila de cadáveres, después de un horrendo combate, y las tropas no pueden decir como el prisionero de Rocroy: «contad los muertos!»

Los campamentos dan á los hospitales un extraordinario número de enfermos; las fiebres palúdicas, la gastroenteritis, el tifus y las insolaciones causan infinidad de víctimas.

De los 71.000 hombres que el Gobierno ha enviado al territorio africano, quedan en pie de guerra pocos más de 56.000, causa de



los rigores de la temperatura y las enfermedades.

Y esto es lo que hay que evitar, lo que el pueblo español debe procurar y corregir. No porque á los patrioterros de industria se les haya antojado traspasar los límites de la legalidad, el pueblo democrático iba á guardar silencio no respondiendo á la razonada invitación de la Agrupación Socialista Madrileña, protestando correctamente contra la desastrosa aventura imperialista.

El golpe dado á los que mercadean con la intervención de Marruecos ha sido terminante. Ya se puede decir con toda la energía que da el convencimiento que la guerra debe terminar porque el pueblo lo quiere, porque el pueblo lo demanda, porque el pueblo lo exige. La voluntad popular ha votado. MÁS DE MILLÓN Y MEDIO DE CIUDADANOS están representados en la solicitud contra la guerra.

Como hombres, como seres cultos, queremos la paz. El odio á la guerra es tan justo que responde á un pleno sentimiento de humanidad.

ESTEPACO.

## EL AGUA

El abastecimiento de agua potable en una población es uno de los servicios municipales de más capital importancia y que más hondamente debe preocupar á los Ayuntamientos.

En nuestro pueblo este problema está resuelto mucho tiempo hace, pues está dotado de un caudal del preciado líquido suficiente para las necesidades de su vecindario cuando éste era casi doblado del que ahora tiene, y mucho mejor ahora que por desgracia la población, como es sabido, ha aminorado notablemente.

Pero aunque nuestros antepasados, los Ayuntamientos de mediados del pasado siglo, atendieron con la debida solicitud al interesantísimo servicio, trayendo á la entonces villa agua en abundancia y agua de una calidad insuperable, recogiéndola en multitud de fuentes ó manantiales desparramadas por la falda de nuestro monte y conduciéndola en tubería subterránea á la población, todavía en la estación en que nos encontramos, en el estiaje, algunos años en que las lluvias han escaseado, aparentemente hay poco surtido de agua en las veintitantas fuentes de vecindad que á lo largo de la urbe están distribuidas para que con comodidad puedan los vecinos todos surtirse de agua potable.

Ahora ya, y eso que la estación no está avanzada; este año, vemos, como suele verse otros veranos, que, alrededor de las fuentes públicas, se aglomeran las gentes provistas de vasijas para llevar á sus casas el fresco y límpido fluido; que á ciertas horas tienen que guardar turno ó hacer cola, llegando á constituir algo de espectáculo y como denotando todo eso que no hay agua suficiente para las domésticas necesidades en nuestro pueblo.

Quéjense en los barrios extremos de la Antigua y Santa María de que sus fuentes tienen poco surtido, y estas quejas y los indicados espectáculos dan ocasión á que en el Ayuntamiento se trate con el detenimiento que merece de esto del servicio de agua pública destinada al abastecimiento del vecindario, cual si efectivamente Béjar fuese una de esas ciudades mal provistas y desatendidas del repetido servicio.

En vista de que va como haciéndose cuestión esto del agua, y concediéndole nosotros la gran importancia que encierra el asunto, hemos procurado, para llenar debidamente la misión del periodista, informarnos bien antes y tratar después con la detención que merece este particular, si interesante para todos, de especial cuidado para las autoridades y para los que tienen el deber de preocuparse de cuanto afecta al público.

Datos curiosos hemos recogido en un abultado expediente que obra en nuestro archivo municipal, y, entre otros, el más saliente consiste en que según diversos aforos que se

han repetido en años que como el actual la disminución del agua es patente y en la estación veraniega, el caudal de agua de abastecimiento público que en Béjar existe alcanza la cantidad de trescientos mil litros, término medio, en las veinticuatro horas.

Con esa gran cantidad de agua, grande en relación al vecindario que en la actualidad tiene nuestro pueblo, bien puede decirse y afirmarse que Béjar tiene agua suficiente para el servicio de abastecimiento pues que corresponde á más de treinta litros por cada habitante, cantidad mucho más que suficiente, mayormente teniendo en cuenta que es para bebida y usos domésticos para lo que, casi con exclusión de otros usos, se utiliza, ya que para lavar, baño, etc. es muy poco lo que se invierte.

Resulta á juicio nuestro cosa evidente que Béjar está bien dotada de agua y que no es problema entro nosotros á resolver porque está tiempo hace resuelto el particular de que nos ocupamos; y resulta también, como decíamos antes, que es aparente tan solo y no real y efectiva la escasez de agua potable.

¿Por qué entonces, se nos dirá, se agolpa la gente á los caños, y por qué se quejan los vecinos de algunos barrios? *Eco il problema.*

No desarrollaremos hoy todo el asunto, pero sí sentaremos la afirmación de que el agua potable de nuestro pueblo está mal administrada y que por eso parece que hay poca no siendo así, dejando para otro día la demostración del aserto.

## CANTO A LA MISERIA

Jornalero infeliz; canta y no llores,  
cesen ya tu pesar y tu amargura.  
¿Porqué te ha de rendir la vida dura  
que soportas con todos sus rigores?

¿No sabes que tu vida es ruda prueba  
á que te ha conducido la ignorancia?  
¿No sabes que con fé y que con constancia  
sale siempre triunfante quien las lleva?

No recuerdes ya más tu vil pasado  
ni te cause rubor ni sentimiento,  
pero sí que te sirva de escarmiento,  
la salvaje existencia que has gozado.

¿Qué has sido tú hasta ahora? Un ignorante  
á quien mueve una nula inteligencia,  
que te hace ser un asno de paciencia  
más fácil de explotar por un danzante.

Y hoy que ves todo el tiempo que has perdido  
en ser materia tosca en vilecida,  
te avergüenza lo infame de tu vida  
que á tan bajo nivel te ha conducido.

Ten en cuenta que el mundo es un arcano  
tan lleno de sorpresas misteriosas,  
que es muy fácil hacer brotar las rosas  
de un espino que hiera nuestra mano.

Así también, el hombre que enaltece  
su propia dignidad y su decoro  
por medio del estudio, es un tesoro  
que le libra de un yugo que envilece.

El hombre es algo más que una materia  
cruelmente explotada en absoluto  
por otro, que avariento coge el fruto  
del que vive ignorante en la miseria.

Es un ser, á quien mueve un alma pura  
que no tolera trabas ni opresiones,  
y si alguien la somete á humillaciones,  
es cruel é inhumana criatura.

No vivas hecho un bruto impenitente,  
cultiva sin cesar la inteligencia,  
y teniendo tranquila tu conciencia  
tratarás con magnates, frente á frente.

¿Qué extraño es que un talento adormecido,  
de pronto rompa su pesado sueño,  
y despierte vivaz, con loco empeño  
de implantar el placer que ha concebido?

Da vergüenza pensar que es infinito  
el número de seres que padecen,  
y en cambio otros, muy pocos, se enriquecen  
á costa de un imbecil pobrecito.

¿Por qué, pues, ha de haber desheredados  
de dinero, de pan y de vestidos,  
al par que ha de haber otros bien comidos,  
con sobra de «metal» y trajeados?

Si es la tierra de todos los humanos,  
y en la tierra se esconde la riqueza,  
¿por qué ha de vivir siempre en la pobreza  
aquel que la trabaja con sus manos?

Porque hubo un tiempo en que los más astutos  
iniciaron su firme poderío,  
diciendo con engaños:—Esto es mío—  
y quitaron la tierra á los más brutos.

Y esta arbitrariedad, que es un sonrojo,  
subsiste desde entonces hasta el día,  
porque el pobre soporta su agonía,  
y mira indiferente tal despojo.

Proponiéndonos ser regenerados,  
podemos conseguirlo de este modo:  
haya unión y cultura, sobre todo,  
y no habrá explotadores ni explotados.

EMERENCIANO MARTÍN SALVATIERRA.

## Mutua Bejarana de Patronos

Como anunciábamos la pasada semana, el lunes último principiá á regir la agrupación que contra los accidentes del trabajo han constituido un puñado de modestísimos industriales, apoyados por otro grupo más numeroso y en el que figuran honrosas representaciones de todas las clases sociales, demostrando con su concurso ser amantes del bien general y más aún del genuinamente local.

Merecen los plácemes de todos y los nuestros en particular; los primeros, por su valentía y constancia sin límites, acometiendo magnas empresas al parecer superiores á sus débiles fuerzas, no cejando en su noble empeño hasta ver realizados sus deseos, y los segundos, por acoger con simpatía y entusiasmo la idea nacida de los humildes y prestarla su valioso apoyo moral y material demostrando con ello alteza de miras y amor á la sociedad.

Esperamos confiados en que todos los llamados á robustecer esta asociación y estimen en algo el amor á su pueblo, cooperarán en la forma que puedan ó quieran á la naciente agrupación que, para constituirse en potentísima sociedad, solo le falta que todos los aludidos desechen su apatía, se aparten de mezquindades, temores y dudas, y digan con valentía: «Béjar para los bejaranos».

Tarrasa, Salamanca, Candelario y otros muchos pueblos nos dan el ejemplo. De la primera, por parecerse algo á nosotros, diremos que en pocos años ha conseguido tener una caja de previsión con más de doscientas mil pesetas y está pagando el jornal íntegro á los obreros accidentados en el trabajo.

«La Abeja», sociedad genuinamente bejarana que principiá tan modesta como su nombre, hoy se la puede calificar de potente, debido á la unión de unos cuantos ciudadanos de buena fé que han perseverado en la unión.

Imitemos estos ejemplos vivos y sin mirar más que por el bien de Béjar, al de sus honrados y laboriosos obreros y sus dignos patronos, laboremos con lo nuestro para nosotros en lugar de enriquecer á empresas extranjeras de quien nada podemos esperar.

Destiérrese por todos la grandísima apatía de asociación que siempre ha predominado en esta población con gravísimo perjuicio de los intereses generales y particulares.

Unamos nuestro grano de arena para formar la montaña, pues en los comienzos de toda grande ó pequeña empresa es cuando se necesitan los auxilios de todos para que, en lugar de ir al fracaso ó arrastrar una vida lánguida, disipe desde el primer momento toda duda, vacilación ó inestabilidad, y en lugar de nebulosidades véase un horizonte despejado.

Hacer otra cosa será seguir viviendo apartados de las corrientes modernas, condenarnos al ostracismo, exponernos á las justas críticas de los que deseando el bien general no



## AYUNTAMIENTO

Notas de la sesión subsidiaria celebrada el día  
7 de Agosto de 1913

Preside el señor Cerrudo y asisten Aparicio, Anaya, Rodríguez Fernández, González Benito, Cascón, Ramos y González Clemente. Principia á las 10:25 con la lectura del acta, que es aprobada.

Se da cuenta de una solicitud de los vecinos Antonio Barrientos y Quintín Aparicio en demanda de socorro, por los perjuicios que tuvieron con el incendio ocurrido días hace en sus viviendas, sitas en Barrionuevo.

Rodríguez Fernández apoya la petición por constarle ser exacto lo dicho por los damnificados.

Cascón dice que el alcalde vea la cuantía de los perjuicios y atienda el caso como hecho singular, con arreglo al estado de fondos.

González Clemente dice que no debe sentarse como regla estos auxilios; pero que de accederse ahora como caso excepcional, él pide que alcance la excepción á los damnificados por el incendio que en Valdesangil hubo al siguiente día del en que sufrieron perjuicios los solicitantes, igualando á los vecinos que deban ser socorridos.

Ramos opina sean atendidos todos, no siendo pudientes. Así se acuerda, autorizando al alcalde al efecto.

Miguel Alvarez, cantero, solicita ingreso en el cuerpo de bomberos. Pasa á la comisión.

Cascón recuerda lo reclamado por los vecinos del extremo poniente de la población, respecto al surtido de agua potable.

El alcalde dice se han dado órdenes para que se atienda á esos vecinos. Agrega que hay agua suficiente para toda la población; que traía este asunto para tratarlo después y que de él se habían ocupado en el archivo varios concejales con el interés que tiene.

Aparicio opina también hay agua suficiente, regularizando la distribución. Dice que el Parque debe regarse de noche y que las pajas particulares deben ser aforadas con escrupulosidad.

El alcalde manifiesta que lo de las pajas se ha arreglado esta semana.

González Clemente, haciéndose cargo de lo interesante del asunto, hace constar que por lo que se vió al tratar esto en el archivo y según el expediente que existe, el caudal de agua es muy suficiente, pues los diferentes aforos hechos en tiempo de escasez arrojan más de 300.000 litros en las veinticuatro horas; que lo que hay es mucha irregularidad en este servicio y muchos y conocidos abusos en los particulares que tienen pajas de agua que quedan impunes por falta de entereza y sobra de contemplaciones; que conocidos esos abusos hay que corregirlos severamente imponiendo multa de 500 pesetas por cada paja de agua que se sustraiga con perjuicio del público.

El alcalde dice que no puede imponerse multa mayor de 25 pesetas y que puede ocurrir no ser culpable el particular por tener más agua de la perteneciente.

Anaya y Aparicio manifiestan ser propietarios de pajas de agua y estar de acuerdo con el rigor propuesto por González Clemente, pero que no siempre depende la irregularidad del propietario, y que con el fontanero también hay que desplegar rigor.

Vuelve el alcalde á sostener tendencia tolerante; Rodríguez Fernández pide se imponga desde luego la multa de 500 pesetas, pues se sabe quien tenía más agua de la que le pertenece; González Clemente impugna las tolerancias y hace ver que á los defraudadores se les puede dar á elegir entre las multas mayores que lo fijado en la ley ó la denuncia ante los tribunales; pero no pretende que esto sea para hechos pasados y sí para en adelante y sobre todo en tiempos de escasez; y por último se acuerda vigilar con rigor el servicio de aguas potables y tratar de regularizarle.

Hacienda da cuenta de haber remitido á Salamanca 2.761 pesetas por consumos y 195 por cédulas.

González Benito propone sea tratado de

nuevo lo instado por los taberneros de no consentir se expendan comidas y bebidas por el guarda del Castañar. El alcalde que hay acuerdo tomado, pero que se tratará después.

El señor Aparicio da cuenta de una comunicación de la señora directora de la escuela de párvulos de Mansilla en la que se hace ver la necesidad de algunas reformas y la conveniencia de que se efectúen durante las vacaciones. El alcalde que se haga lo que sea preciso. González Benito que sea en las vacaciones y pregunta si no se hace el blanqueo. Se acuerda pase el asunto á la comisión.

El alcalde presenta presupuesto de la casa Siemens sobre reforma en la fábrica de electricidad. González Benito anuncia vendrá otro de otra casa y se decide limitar plazo de admisión de presupuestos hasta fin del mes corriente. Plantea el presidente debate sobre lo pedido por los taberneros, de los que una comisión le había visitado para sostener sus derechos, respetuosa y directamente y sin recurso, contra el acuerdo del Ayuntamiento autorizando venda la esposa del guarda del Castañar bebidas y comidas; opina debe ser esto estudiado por la comisión otra vez, procurando fórmula conciliatoria.

González Benito apoya la petición de los taberneros, haciendo ver otros puntos relacionados con ella y que la abonan, para concluir que el guarda debe ser ó empleado ó negociante, pero no las dos cosas, y que debe reformarse el acuerdo.

González Clemente que están los solicitantes en el caso de exigir la matrícula de tabernero á quien venda, y que el Ayuntamiento debe obligar al cumplimiento exacto del cargo al empleado, y no tolerar sea cantinero.

El alcalde que se armonicen los intereses de todos con el acuerdo ya adoptado.

Cascón reconoce la incompatibilidad del empleado con la venta de que se trata; pero que por consideraciones á los que frecuentan el sitio del Castañar se informó consintiendo que no el empleado pero sí en su casa se facilitaran bebidas y demás, y que él no se revota, ni cree debe volverse del acuerdo.

Rodríguez Fernández se muestra conforme con los peticionarios, gremio siempre cumplidor de sus deberes.

Hay un momento de indecisión, González Clemente dice: al vado ó á la puente, y por fin se acuerda que una comisión compuesta por el alcalde, Aparicio y González Benito resuelvan el asunto.

El presidente pone en el uso de la palabra á González Clemente para que desarrolle la proposición que tiene anunciada sobre la guerra de Marruecos, y éste dice que siendo tarde no ha de extenderse, ciñéndose á proponer se acuerde dirigir razonada y respetuosa instancia al Gobierno haciéndose eco del sentimiento que nuestro pueblo como toda la nación tiene por la marcha de la guerra de Marruecos y los deseos de que ésta acabe inmediatamente, imprimiendo otros rumbos á la cuestión africana.

De esto hablan todos los señores concejales mostrando conformidad en principio, pero diciendo el alcalde no debe hacerse la instancia por ciertas consideraciones, y que si se acuerda él salva su voto.

Cascón no ve en ello inconveniente para los negocios de esta ciudad y cree debe dirigirse la instancia. Así se acuerda salvando su voto el presidente.

Y se levantó la sesión á las 12:35.

## NOTICIAS

El miércoles celebró junta el Comité de Conjunción de nuestro pueblo, tratando de la anulación intentada por los concejales unionistas para que el señor González Clemente desempeñe el cargo de concejal por incompatibilidad é incapacidad. El concejal dicho ha entregado el asunto á su partido, y éste ha acordado mantener lo hecho por el cuerpo electoral, acudiendo al efecto al expediente que está en tramitación.

BEJAR.—Est. tip. de S. Sánchez.

encuentran el apoyo del fuerte que es el más obligado á prestarle.

Abierto está el registro de socios, tanto activos como aspirantes; abierta y encabezada una suscripción voluntaria, bien como donativo ó como anticipo reintegrable, y los reglamentos de la agrupación á disposición de todos aquellos que deseen enterarse de la constitución y fines que persigue.

Hoy cuenta con cincuenta y tres patronos asociados entre activos y aspirantes, varios socios protectores y muchos ofrecimientos de ingreso. Las primas son más reducidas que en las compañías explotadoras, y las dos principales tendencias son reducir éstas y aumentar los jornales hasta llegar lo antes posible á pagar el jornal íntegro, pues la idea primordial de los fundadores ha sido la de beneficiar en todo lo posible á la clase obrera, más que nunca cuando cumpliendo su penosa misión sufran accidentes; y confraternizando con ellos en todo momento y lugar llegarán á demostrarles que serán mejor asistidos en sus desgracias por sus mismos patronos que por agentes extraños, porque á los primeros les interesan sus aflicciones y á los otros no suele importarles más que sus intereses.

Pueden ser socios todos los patronos, aun cuando estén asegurados en otras empresas, pues no tienen deberes ni derechos hasta no cumplir sus compromisos, disfrutando en cambio de alguna ventaja.

## QUEJAS Y DENUNCIAS

Tomando en consideración los artículos de las «Ordenanzas de Policía urbana y rural», quedamos escandalizados de la forma en que se cumple dicha ley, principalmente por la negligencia de las autoridades.

Nada menos que 32 de sus artículos, que sepamos, quedan incumplidos, haciéndonos esto persistir en la campaña, siempre atrevidos, seguros de la denegación que el señor alcalde hace de nuestras denuncias.

Sabemos que algunos concejales, celosos del cumplimiento de sus deberes, se quejan de que no se cumplan las leyes vigentes, y nos consta que, á pesar del acuerdo de hacer la visita anual (nada menos que la visita anual!) de sanidad, no se ha hecho todavía siendo esto motivo de que no desaparezcan los tantas veces repetidos focos de infección, de que se ve rodeado el vecindario.

Además de lo publicado en números anteriores, existe en la llamada «Cuesta de los Tamborileros» un pozo en que se retienen las aguas para luego aprovecharlas en el regadío de aquellas huertas, y que, por consecuencia de la retención, están corrompidas, extendiéndose por aquellos alrededores un olor insostenible.

¿Puede evitarse esto? ¿No? ¿Y cumplirse el artículo 9.º de las Ordenanzas, que dice: «En los paradores, posadas, etc. no se podrá tener depósitos de estiércol en pudrideros; el que se produzca en las cuadras ó corrales se extraerá fuera de la población cada tres días ó á lo menos una vez á la semana»? ¿Tampoco esto?

¿Y el artículo 119 que expone: «Todo vehículo, cualquiera que sea su clase, será conducido al paso», etc., etc? ¿Tampoco es posible esto, señor alcalde?

¿Y los artículos 12, 16, 18, 19, 48, 61, 72, 108, 109, es decir, hasta el número de 32 que seguramente saltan á la vista (aunque sea corta) de cualquiera vecino? ¿Tampoco!? ¿Pues vaya desahogo!

Es decir, que el vecindario está condenado á padecer el tifus ú otro «señor» de parecida ralea que quiera visitarnos; quedar aplastados al derrumbarse las casas denunciadas; á reventar intoxicados por la escasez de higiene en sus diferentes aspectos, cuando no de un empacho gástrico por la crudez en que el público adquiere el pan, sin consideración de los desaprensivos industriales.

¡Y luego decimos del cólera!

CANTA-CLARO.



SECCION DE ANUNCIOS

**BEJAR NUEVA**

SEMANARIO DE BÉJAR

ORGANO DE LA CONJUNCION REPUBLICANO-SOCIALISTA

Publica artículos sobre cuestiones políticas, extensas informaciones de los asuntos más interesantes que afectan á Béjar y su partido, noticias locales y generales, etc., etc.—Admite anuncios para esta plana desde 0'25 ptas.

**SE VENDE**

la casa y enseres de panadería que fué de José Melero.

Informes en esta Administración.

**SE VENDE**

una bonita finca de recreo en el campo y próximo á la población, con todas las comodidades para veranear. Tiene casa independiente para vivir, habitaciones para arrendar, jardín, huerta con frutales y aguas potables superiores. Está enclavada en el camino de la fuente del Duque, y pueden entrar coches.

Para tratar, en Béjar, con su dueño don Miguel Comadrán.

**SE VENDE**

una colección completa de patrones para toda clase de uniformes militares.

En esta imprenta informarán.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

**DISPONIBLE**

**LEÓN CEJUELA  
CERRAJERO**

Pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que ha montado en sus talleres una máquina para afilar toda clase de herramientas.

Se advierte que el movimiento de las piedras es por agua y por tanto las herramientas no sufren destemplamiento alguno.

Además de afilarse también se construyen herramientas de encargo.

DISPONIBLE

**Parador de San Miguel  
Y FABRICA DE GASEOSAS**

—DE—

**MARTIN RAMOS**

Plaza de la Corredera y Calle de la Libertad.—BÉJAR

Espaciosas y ventiladas habitaciones con luz y timbres eléctricos.

DISPONIBLE

**GRAN LIQUIDACION**

La casa **Manuel Romero (Manolillo)**, liquida 600 cortes de trajes de lanilla, para caballeros, á mitad de su precio, para la presente temporada de verano. ¡Ojo! No comprar sin antes visitar esta casa.

Comercio, frente al reloj de San Gil

**COMPRADORES**

**APROVECHAD LA OCASION**

Como fin de temporada liquido los géneros de verano tales como calzado de lona y alpargatas; temporada de invierno recibiré inmenso surtido de calzado que venderé como nadie por su baratura; comparad mis géneros con otros y demuestro vender muy barato.

En vinos y ojen, por medida y embotellados, gran surtido; conservas, azúcares, arroces y bacalaos todo vende como nadie de barato los géneros que trabaja.

**Ciriaco Gil, Mayor, 91**

DISPONIBLE

Provincia de

Sr. D.